

Le maintien de la paix

Depuis ses débuts en 1956, le maintien de la paix est devenu une partie intégrante et hautement visible des opérations de l'ONU. Lorsque Lester B. Pearson a reçu le prix Nobel de la paix en 1957 pour son leadership dans le développement du concept de maintien de la paix, les Canadiens ont senti qu'ils devaient prendre un engagement vis-à-vis du maintien de la paix et ils ont répondu aux fréquents appels à se joindre aux casques bleus lors d'opérations menées partout dans le monde.

Membre d'un groupe croissant de pays vers lesquels l'ONU se tourne régulièrement lorsqu'elle a besoin de conseils à l'égard du maintien de la paix et de contributions de spécialistes militaires, le Canada a participé à la très grande majorité des opérations de maintien de la paix mandatées par le Conseil de sécurité de l'ONU — à Chypre, en Bosnie, à Haïti et ailleurs.

Des Canadiens ont servi dans plus de 30 missions distinctes, y compris des hommes et des femmes membres de la Gendarmerie royale du Canada, d'Élections Canada, de la Croix-Rouge canadienne et d'autres organismes gouvernementaux et non gouvernementaux basés au Canada.

En 1994, le Canada a établi le Centre Lester B. Pearson pour la formation en maintien de la paix à Cornwallis, en Nouvelle-Écosse. Le Centre offre des cours sur les fondements théoriques du maintien de la paix, ainsi que sur ses aspects plus pratiques.

En 1995, lors de la 50^e session de l'Assemblée générale des Nations Unies,

le Canada a présenté une étude innovatrice sur une capacité de réaction rapide des Nations Unies. Dans cette étude, il exhorte l'Organisation et ses membres à développer une capacité de réaction rapide qui puisse être mobilisée sans délai en cas de crise humanitaire et recommande d'établir un état-major opérationnel pour déployer les forces. L'ONU donne déjà suite aux recommandations de l'étude.



Photo ACDI : Brian Atkinson

La consolidation de la paix et la sécurité humaine

Outre sa vocation traditionnelle de gardien de la paix, le Canada affirme aujourd'hui son leadership en relevant deux des défis les plus importants auxquels nous faisons face dans le monde de l'après-guerre froide, soit la consolidation de la paix, ou l'édification d'une paix durable dans les pays constamment secoués par des cycles de violence, et la sécurité humaine, ou la promotion de la sécurité des personnes.

Le Canada a été l'un des premiers pays à promouvoir le concept de consolidation de la paix en 1996, quand il a lancé l'Initiative canadienne de consolidation de la paix. Parce que la consolidation de la paix est au carrefour de la sécurité internationale et du développement, l'Initiative est une entreprise conjointe du ministère canadien des Affaires étrangères et du Commerce international et de l'Agence canadienne de développement international. Ses deux objectifs consistent, d'une part, à aider les pays frappés de